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在近现代中国民族工业发展进程中，无锡荣氏家族以“实业救国、实业兴国、实业强国”为立身立业之本，代代相传，功绩卓著，作出了历史

性的巨大贡献。荣宗敬、荣德生兄弟创办的企业，是中国民族工商业的前驱，他们倾毕生精力镌写了“实业救国”的辉煌篇章；在改革开放年

代，荣毅仁所创立和领导的中信集团，成为振兴民族实业的典范，实现了“实业兴国”的美好愿景；荣智健秉承祖训，立志学工务实，经过勤奋坚

韧的刻苦磨炼，成为荣氏家族新一代领军者，身体力行“实业强国”的矢志追求，为振兴中国经济作出了卓越贡献。

20世纪80年代，沐浴改革开放的春
风，无锡轻重工业快速发展，产业优势逐渐
形成。与此同时，电力供给不足成为经济
发展的主要掣肘。荣智健多次回乡时，看
到无锡地区因电力紧缺，诸多企业只能每
周“开四停三”或“开三停四”，电力瓶颈制
约了无锡的经济增长，解决家乡电力短缺
是当时最重要的任务。

在决定投资电厂后，荣智健专门邀请
省、市供电部门，深入调查、考察、选择电
厂地址。他提出了选址的基本原则：一
是要有发展的眼光，电力需求是滚动式
增长的，电厂一定要有发展空间和余地，
要同步考虑二期、三期的滚动发展。二
是要有效能的眼光，要科学设置电厂的
运输和物流路线，解决电厂煤炭运输问
题，有效降低发电成本。三是要有环保
的眼光，电厂废弃的大量煤渣，需有合适
的填埋场，既能保护好环境，又能物尽其
用，变废为宝。

无锡市提供了几处原准备用作电厂
发展的规划用地，虽然看来交通条件都
已比较成熟，建厂也会十分便利，但荣智
健否定了无锡市提供的规划用地方案，

最后到了江阴西北部尚未开发的利港
镇，只有一条土渣公路通往长江的利港
轮渡码头。经长江常年冲刷，在主航道
江阴一侧留下了几千亩滩地，这是绝佳
的煤渣填埋场。荣智健问江阴市的领
导，回答是周边可拿出超过3000亩的低
效农地作建厂用地，这时随行的工作人
员也查到了该段长江水深超过12米，足
可建造万吨级船码头。荣智健喜出望
外，连声说：“定了，定了，就在这里建利
港电厂！”

荣智健对电力行业的世界先进水平
了如指掌，他选定了最先进的奥地利的
锅炉和意大利的发电机，确定了大型电
厂的发电规模，两台35万千瓦的发电机
组。同时，配套齐全了所有除烟、除尘环
保设备，电厂烟囱的排烟系统达到洁净
的世界先进水平。荣智健还在电厂平面

图中明确要建园林、水池，要建成一座美
丽、洁净的花园工厂。与此同时，荣智健
专程到北京找水利电力部领导，恳请水
利电力部选调最优秀人才帮助建设利港
电厂。为此，水利电力部专门选调了由
外事联络司副司长缪始森为首的，包括
计划司、装备司、工程司等相关人员在内
的一支精干队伍。

上世纪80年代初，中国改革开放的大
门刚刚打开，电力由国家主办，办电项目
必须列入国家计划，由国务院审批，省市
都无权报批。更棘手的是，当时外资不得
从事电力能源项目。荣智健一次又一次
地列席部级会议，并拜访国务院领导陈词
理由，最终，得到了国务院领导的支持，江
阴利港电厂成为我国第一个外资电厂项
目。国务院领导说：“电厂给建了，但煤不
能批给你，因为国内还有缺口，不能满

足。”荣智健立即回应：“电厂燃煤我自己
解决，就用我们公司贸易赚的外汇从境外
进口煤炭。”

利港电厂需要的巨额资金都必须在境
外筹措，这时荣智健正在香港大力推进资
产收购，为筹措更多的资金，荣智健借壳

“泰富发展”上市公司，通过一系列资本运
作，中信香港集团成功控股了这家上市公
司，并更名为“中信泰富”，成为中央希望的
第一家在香港成功上市的中资控股上市公
司。从此，中信泰富这一融资平台为利港
电厂上马筹集到了大量资金。

不久，随着中国加入世贸组织，国际地
位的提升和国内改革开放的大好形势，促
使许多西方发达国家为能加快发展与中国
的经贸往来，纷纷提出政府贷款计划。正
好设备出口国奥地利、意大利都有政府贷
款额度，若争取到政府贷款，建电厂的成本
可大大降低，经营风险可大幅度下降。于
是荣智健国内国外来回奔波，努力说服中
国、意大利、奥地利政府都同意将此项目列
入政府贷款。虽然过程的艰难无法想象、
难以言表，但是，坚韧刚毅的荣氏精神让荣
智健又一次取得了成功！

兴办江阴利港电厂
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政协文史工作是中国特色社会主
义文化事业的重要组成部分，也是人
民政协经常性、基础性的工作之一，具
有“存史、资政、团结、育人”的独特作
用。无锡市政协编纂的《无锡工业企
业发展亲历记》（1949-2019）是无锡
市政协历史上出版发行的规模最大的
一部“亲历、亲见、亲闻”史料，它既是
研究无锡工业企业发展的一项重要成
果，也是抢救无锡历史文化遗产的重
要之举。

为让广大市民了解我市工业发展
史上的重要时刻，市政协将陆续刊发
《无锡工业企业发展亲历记》（1949-
2019）中的精彩篇章。今天，刊发原
中信香港集团董事、副总经理蔡星海
的回忆录摘要，详细介绍了荣智健实
业报国的无锡传奇。

荣智健实业报国的无锡传奇

上世纪90年代，改革开放的春风劲吹
大地，无锡在思变、思进、思突破。这时，荣
智健也在思索如何助力无锡。他向无锡市
领导提出了自己深思熟虑的想法，要在无
锡投资多个世界一流项目，助推无锡经济
社会的发展。

荣智健派出强大的专业团队，考察了
无锡地区50余家企业，涉及多个行业门
类，地域分布一市三县。荣智健经过认真
思考后提出，选项目不能仅看现在的优
劣，关键要符合中国产业转型和无锡产
业发展的方向。最终，他选定了3个重点
方向：

一是钢铁行业。无锡钢铁行业具有一
定基础，中国工业化进程迫切需要的是钢
材，尤其是机械制造、交通、汽车、航空、船
舶等急需的特殊钢材，当时主要依赖国外
进口，无锡把优特钢搞上去，能带动一大批
制造业的成长发展。

二是电缆行业。电缆是电能和信息传
输的管道，发展中的中国需求十分巨大，而
且电缆行业技术、品种发展空间极大，是非
常值得无锡发展的一个产业。

三是电机行业。荣智健清楚地意识到，
第二次工业革命的本质就是“电”，电机是
一切工业化、自动化、机械化的母机，发展
门类众多，技术领域广阔，非常适合无锡的
产业发展。

荣智健认为企业合资必须确立“四个

原则”：出资原则，无锡企业以原有实物作
价出资，中信泰富以美元现金出资；加法原
则，双方出资只做加法，不得部分作价抽
回；控股原则，外方出资55%比例，中方出
资45%比例，外方控股，并按国际通行的董
事会领导下的总经理负责制运行；增资原
则，双方在5年内都不分配利润，企业利润
用于循环发展。

荣智健确定了三个投资企业：一是江
阴钢厂。无锡地区有无锡钢厂和江阴钢厂
可供选择，无锡钢厂规模、现状、技术都优
于江阴钢厂，但荣智健一锤敲定了江阴钢
厂，理由有三：首先，现代化大型钢铁企业
就是一家大物流企业，1吨钢材至少要3吨
物流，要把工厂建成沿江工厂，让万吨轮直
接停泊接驳。其次，大钢厂需要大电力，把
钢厂建在利港电厂旁边，把两家企业的发
展同步起来，若能解决内部直供电，更能提
高效率。

二是通菱电缆厂。荣智健从众多电缆
企业中，选择了通信电缆企业。上世纪90
年代初期，国内通信产业迅猛发展，无锡县
雪浪乡的通菱电缆厂（邮电电缆厂）就是在

乡镇企业发展大潮中诞生的。荣智健认为，
通菱电缆厂产能扩大有空间，开发新品有
潜质。与此同时，荣智健收购了香港电讯
20%的股权，一起来投资发展具有巨大潜
力的国内通信产业。

三是华达电机厂。这家厂是无锡县仅
有的几家国营企业之一，虽然经多年发展
已有一定的生产经历和基础，但在国内电
机行业中只能算是个“小弟弟”。荣智健对
电机情有独钟，他说，电厂发的电力，主要
都是被电机用掉的，发展多少电力，就必须
使用多少电机。

3个项目确定，立即启动实施。合资企
业以崭新的面貌，按既定规划迅速高效改
造推进。在资金足额到位、制度逐步建立
的基础上，荣智健启动技术改造。江阴钢
厂——合资后即改名为“兴澄特殊钢有限
公司”。荣智健提出：“不搞最大，但要搞最
好。”生产优质钢和特殊钢，要以技术水平
和技术性能取胜。企业联合考察组按荣智
健要求走访日本、德国、意大利、美国的世
界著名特钢企业，确定了在长江边建设全
新的特殊钢生产线，采用世界最先进的连

铸、连轧一火成材新工艺，从电炉炼钢到
炉外精炼，再真空脱气，特殊钢冶炼一条
流程完成。然后直接连铸成国内最大断面
的钢坯，并送去连续轧制的轧钢线，一步
完成产品成材。从此，这条特殊钢生产线
成为中国特钢行业中的一匹“黑马”，惊艳
全国。

通菱电缆厂——立即启动邮电通信
电缆技术改造项目，当时中国只能生产
300 对以下的通信电缆，并刚开始引进
1200对通信电缆的生产设备。荣智健听
取汇报后，立即拍板引进当时世界最先
进的意大利生产的 3600 对通信电缆设
备，从此通菱电缆厂就一跃成邮电部重
点支柱生产企业，一年半后生产线启动
投产，洁净的大型厂房，高速运转的电缆
生产线，一家乡镇企业脱胎换骨成为高
技术明星企业。

华达电机厂——瞄准了美国马拉松高
效电机的生产技术，决定通过购买引进，按
照马拉松高效电机生产技术要求改进生产
工艺和生产设备，“华达—马拉松”电机打
开了国际市场，企业产量、利润大幅上升。
荣智健精通电机技术，在微型电机和大型
高压电机开发方向中，他选择了向大型高
压电机开发发展，以满足中国大型基建和
大型自动化生产设备广泛使用的趋势。几
年后，华达电机厂跻身国内大型高压电机
生产企业行列，风采卓著。

投资兴办三大企业

时间飞快地过去，如今这4家企业都
成功地屹立在无锡的大地上，并且都成
了行业的龙头企业，创出了自己的响亮
品牌。

利港电厂经过四期扩建，装机容量达
到400万千瓦，成为超大型现代化发电企
业，组成了电力集团。利港电厂利用长江码
头优势，自建远洋船队，并与中海集团合
作，成立了运输煤炭的专业物流公司，年吞
吐量达到3000万吨。利港电力集团如今已
发展成为年营业收入200亿元、年利润15
亿元的大型骨干企业。

兴澄特钢集团现更名为“中信特钢集
团”，成为年产优特钢1500万吨、年营业收

入近千亿元、年利润近百亿元的特大型钢
铁企业，名列中国特钢企业的首位，为世界
上规模最大的特钢企业。可以毫不夸张地
说，是荣智健呕心沥血把兴澄特钢推向了
特钢行业的皇冠宝座，如果说当年荣德生
是中国的“面粉大王”，荣智健创立的兴澄
特钢就是当今世界的“特钢大王”。

通菱电缆厂开发生产了3600对大对数

电缆，并启动开发生产光纤电缆。此时，意大
利比瑞利公司“相中”了通菱电缆厂。意大利
比瑞利公司是世界上最大的通信电缆企业，
其汽车轮胎和电缆两大门类历经百年发展始
终傲立世界峰巅。荣智健思考后觉得，通菱电
缆厂若交给意大利比瑞利公司会发展得更快、
更好。于是，同意由比瑞利公司全资收购通菱
电缆厂，作为其通信电缆生产基地。企业现更

名为“比瑞利电缆有限公司（无锡）”，是一家具
有国际水准的专业电缆企业。

华达电机厂亦被美国雷勃电气有限公
司选中。雷勃电气公司是世界上最大的专业
电机制造商之一，是美国500强企业。1997
年，华达电机厂更名为雷勃电气（无锡）有限
公司，成为雷勃电气在中国华东的生产基地，
产品主要出口到欧美，现生产全门类的电机
和机械手臂，同样成为世界级的一流公司，保
持着持续发展的勃勃生机。

岁月过往，卓越风采。百年基因传承，
一腔忠诚报国，荣氏家族在为实业发展作
出巨大贡献的同时，也凝练出荣氏工商文
化的深厚底蕴，值得人们深思回味。

岁月峥嵘盘点风采

●

●

华达电机厂更名为雷勃电气（无锡）有限公
司，成为雷勃电气在中国华东的生产基地。

1993年5月投入运行的我国第一个中外合资发电厂——江阴利港电厂。

早期无锡邮电电缆厂生产车间。

●

●

●

●

兴澄特钢大容量高炉雄姿。


